Systématisation des pratiques au travers de la lunette de la *Tecnologia Social* par l'IUPE



Mobiliser le cadre de la *tecnologia social* : présentation de la méthodologie

Cassandre Ville (U. Laval) Sonia Tello-Rozas (IUPE, CRISES, UQAM) Grégoire Autin (IUPE, PE, CRISES)



Qu'est-ce que le projet ?

Le projet de systématisation des pratiques à travers la lunette de la *Technologia Social* est mené par l'IUPE. Il propose une lecture de quatre organismes – Relais-femmes, le Centre de Recherche Sociale Appliquée, le Service aux Collectivités (UQAM) et l'Incubateur Universitaire de Parole d'ExcluEs – au travers de la lunette du cadre de la technologia social, une approche de l'innovation sociale proposée par des chercheur·es d'Amérique latine.

L'opérationnalisation de ce cadre (Pozzebon et al. 2021) facilite la systématisation de méthodologies, de modèles d'action en identifiant des principes-clés et des activités-clés et en impliquant également les acteurs sociaux, avec leurs cadres d'interprétation, et les ressources. Selon cette perspective, l'imbrication des différents éléments, immergés dans des contextes sociaux, politiques et économiques plus vastes, peut conduire à des chemins de transformation sociale.



Ces affiches et les fiches associées n'engagent que l'IUPE et ne reflètent pas les positions des organismes. Il s'agit d'un exercice réflexif qui consiste à mobiliser un cadre théorique et à l'opérationnaliser en prenant appui sur des cas concrets.

Un projet ancré dans une réflexion plus large

Ce travail est réalisé dans le contexte de l'organisation des Journées d'étude sur la recherche-action (IUPE avec la collaboration du CRISES) les 23 et 24 novembre 2023, à Montréal. Cet événement vise à favoriser le partage des connaissances, des expériences et des réflexions autour de la recherche-action dans, hors et à la marge de l'université. Il s'inscrit dans des réflexions portant sur les défis de la mobilisation et de l'appropriation des résultats de recherche et du passage de la production de connaissances à l'action, c'est-à-dire à implanter des transformations concrètes menant à plus de justice sociale.

Cet exercice réflexif de systématisation des pratiques des quatre organismes concernés repose sur :



Une lecture attentive de plusieurs documents fournis par les organismes :

sites internets, rapports d'activités en ligne, rapports de recherche et plusieurs documents internes partagés à l'équipe de recherche de l'IUPE par les interlocutrices de chaque organisme



Des entretiens avec des travailleuses et travailleurs de chaque organisme afin de discuter plus amplement de leurs actions et de leur posture et d'éclaircir certains questionnements soulevés lors de la lecture des documents.



Des échanges avec les organismes : une première fiche a été partagée aux organismes qui ont émis des commentaires et proposé des modifications. Sur la base de ce retour, l'équipe de l'IUPE a produit des fiches et des posters qui ont été de nouveau envoyés aux organismes pour avoir leurs commentaires et leur validation avant leur publication.

Présentation des résultats

Les affiches présentent une version courte de cet exercice, tandis que la fiche inclut plus de détails. Toutes les sources et les références utilisées pour réaliser ce travail y sont égalements présentées.

